



Journées commémoratives des 7, 8 et 9 septembre 2007

COMPTE RENDU

Maurice Teulet
Responsable de la Commission des Lieux de Mémoire en Périqord

Les deux premières journées commémoratives en Périqord se sont déroulées sous de bons auspices.

Le temps était magnifique. L'organisation a parfaitement fonctionné (à quelques légers retards près).

La présence de :

Robert TRUDEL Premier Conseiller de la Délégation Générale du Québec à Paris
Bernard EMONT directeur administratif de la Commission Franco-Québécoise sur les Lieux de Mémoire Communs (CFQLMC)
Marie Agnès CASTILLON Présidente de France-Québec
Edith ANDRE Présidente d'Auvergne-Québec et membre du CA de FQ
Maurice TEULET et Dominique ROUSSEAU co-Présidents de Périqord-Québec
Philippe VENANCIE Vice-Président et membre du CA de FQ
Gisèle OLIVE et Christiane LAGARRIGUE généalogistes de notre association
MM. EMERY Fleurent et son fils François, Québécois descendants d'un pionnier parti de Sarrazac

Il n'en fallait pas plus pour montrer l'intérêt de cette manifestation auprès des gens d'un bord et de l'autre de l'Atlantique.

Comme prévu, une rencontre a eu lieu le vendredi 7 septembre 2007 à 15h au Château de MONTREAL, l'animation était faite par Francis BERNIER, en présence de M. De MONTFERRAND fils, qui nous a aimablement fait visiter le château jusqu'aux catacombes. Nous avons pu revoir la plaque en l'honneur de Claude DE PONTBRIAND, installée au début des années 1990 par Périqord-Québec en l'honneur d'un pionnier, intendant du ROY, parti avec Jacques CARTIER au 16e siècle et qui a bien pu inspirer le nom de la ville de MONTREAL.

Francis nous a décrit la vie à l'époque au château et raconté l'histoire de celui-ci pendant le vin d'honneur offert par la famille De MONTFERRAND.

L'auberge du village d'Issac nous a ensuite accueillis pour un dîner médiéval retrouvé à Paris dans des archives, dîner animé par un colporteur (dans la peau duquel s'était mis Francis).

Puis ce fut à Bergerac le samedi matin 8 que nous nous sommes retrouvés pour une visite de la ville médiévale.

À 10h30, en présence de Daniel GARRIGUE député-maire, de Jean CHAGNEAU vice-Président du Conseil Général de la Dordogne et des autres personnalités ci-dessus, a été dévoilée la cinquième plaque commémorative sur le mur du cloître des Récollets, rue du port, par les EMERY père et fils. C'est Gisèle OLIVE qui a fait l'éloge du pionnier. (Un pionnier nous manque encore pour compléter le panneau des six plaques commémoratives nos généalogistes Gisèle et Christiane se feront un devoir de le mettre à jour). Notre groupe, fort d'une quarantaine de personnes, s'est rendu à l'invitation du CIVRB pour faire connaissance,

pour certains, avec les excellents vins de Bergerac. Puis c'est à l'invitation de la Mairie que nous sommes allés au vin d'honneur dans la salle du Conseil Municipal de Bergerac.

Après les présentations d'usage, de nombreux remerciements et points de vue se sont exprimés pour terminer par le représentant de la DGQ à Paris, M. Robert TRUDEL, qui nous a donné en chiffres l'étendue des relations entre le Québec et la France (deuxième importatrice au Québec, 350 entreprises françaises emploient au Québec 18 000 personnes et 150 entreprises québécoises emploient en France 27 000 personnes. 6800 étudiants français sont au Québec et 900 Québécois étudient en France). Ces chiffres sont éloquentes et ne font que s'amplifier de par les relations de plus en plus étroites entre nos deux pays francophones et avec un système social et technologique avancé. Nos associations sont là pour assurer le relationnel!

C'est autour d'un brunch à la salle Jean Barthe que nous nous sommes restaurés en continuant à déguster les vins de Bergerac qui nous ont été offerts par les viticulteurs, que Maurice TEULET n'a pas manqué de remercier. Vers 14 h, c'était le départ vers Aubeterre/Dronne.

À l'arrivée à Aubeterre, en présence de Gérard DROIT et de Yvette THISSE, vice-Présidents de Hautes Vallées/Charente/Québec, nous sommes accueillis par une forte délégation comprenant M. le Maire Jacques MERCIER, M. Charles AUDOIN Président de l'office de tourisme et 2e adjoint, M^{me} Nicole PORTEYRON Présidente du cercle de recherche historique du pays d'Aubeterre, ainsi que M^{me} et M. Jean LUC membres de ce cercle, patrimoine qui est immense, nous en reparlerons.

Monsieur le Maire nous a fait un discours d'accueil très chaleureux, puis, après les remerciements de Maurice TEULET co-Président responsable des Lieux de Mémoire Communs à Périgord-Québec, M. AUDOIN nous a dressé un magnifique et très complet éloge de François DE SALIGNAC DE LA MOTHE-FÉNELON, missionnaire Sulpicien, objet de notre commémoration.

La plaque fut dévoilée, toujours avec la collaboration des descendants québécois et lue devant le public. (Le drapeau québécois qui a servi à voiler la plaque et la banderole de décoration sont offerts par PQ à la municipalité d'Aubeterre en vue de la célébration du 400^e anniversaire de la fondation de Québec par CHAMPLAIN qui aura lieu l'année prochaine. À eux maintenant de pavoiser pour cette occasion. Cette mesure est appliquée dans toutes les communes parcourues lors de ces commémorations).

Une visite de l'église et du cloître, puis un vin d'honneur, offert par la municipalité, ont suivi cette cérémonie qui sensibilise fortement les populations locales.

M. AUDOIN nous a accompagné ensuite pour la visite de l'église monolithe d'Aubeterre, unique en Europe de par ses dimensions impressionnantes et le nombre de tombes découvertes, nos invités furent émerveillés.

Mais la journée n'était pas finie!

Nous sommes repartis vers Montagrier où nous attendait beaucoup de monde. Avec plus de 30 Québécois venus, certains pour faire du vélo, mais surtout pour signer la charte de jumelage de cette commune avec une ville québécoise du nom de Lanoraie, située sur les rives du Saint-Laurent.

M. Francis LAFAYE maire de Montagrier et M. André VILLENEUVE maire de Lanoraie nous ont fait part de toute la joie et l'espérance mise dans ce jumelage, de même que M. St ARNAUD et M. Emile OBERDORFF présidents de part et d'autre de ces comités de jumelage établis dans le cadre des associations France/Québec et Québec/France. Ils ont successivement signé la charte de jumelage.

Mais notre intention première était ailleurs et c'est à la suite que les quelque 150 personnes présentes se sont rendues devant la plaque commémorative de Jean MAZIERE dit Deguerre apposée sur un mur très ancien, proche de la mairie. Après un éloge très complet par Emile OBERDORFF, la plaque fut dévoilée à la face du public.

Après cette cérémonie, nous étions attendus à la salle municipale pour un dîner/spectacle. Notre Présidente Nationale, Marie Agnès CASTILLON, nous a fait part du plaisir d'être parmi nous et félicité grandement notre régionale "Périgord-Québec" première de France, pour ces actions tant au niveau des jumelages que pour la reconnaissance de nos pionniers, actions qu'elle souhaite promouvoir dans l'ensemble des régionales de France-Québec.

Soirée très agréable, repas succulent, excellents artistes ont clôturé cette journée bien remplie.

La 3e journée de nos commémorations, bien qu'un peu plus calme, n'en fut pas moins passionnante:

Rendez-vous devant la mairie de Saint-Astier à 10h30, un groupe d'Astériens se trouvait là et M. Jacques MONMARSON, conseiller général et maire de la commune, accompagné de ses adjoints, nous a accueillis chaleureusement. Après les présentations d'usage, l'éloge de François DUPUIS dit Jolicoeur fut fait, sa plaque dévoilée et nous nous rendons à la mairie pour un vin d'honneur.

M. le Maire, par ailleurs Président des Maires du département, nous a fait un discours d'accueil et de remerciements.

Après les remerciements du coprésident Maurice TEULET à la municipalité et à l'assistance, M. Robert TRUDEL nous a fait une allocution très importante sur les relations franco-québécoises, qui a beaucoup impressionné les présents de par les chiffres qu'il nous a cités et les relations culturelles innombrables et quelquefois méconnues, entre nos deux communautés.

Un repas très plantureux nous a ensuite été servi à l'auberge du Chapeau Rouge à Saint-Astier avant de reprendre la route pour Sarrazac

À Sarrazac nous étions attendus par une foule nombreuse conduite par M. le Maire Roger BARRAUD, parmi laquelle se trouvaient: M. Camille CLAUD Pt de la Communauté de Communes et maire de Sarlande, M. Jean Pierre CUBERTAFON Maire de Lanouaille, chef-lieu de canton et M^{me} POLTORAK Présidente du Syndicat d'initiatives de Lanouaille, par ailleurs adhérente de notre association et participante aux recherches. À noter également la présence de M. ORTEGA de la société d'histoire et d'archéologie du Périgord (SHARP) et de M. l'Abbé Jean TORCEL.

Après un chaleureux discours prononcé par M. le Maire, Jackie POLTORAK et Maurice TEULET ont à leur tour félicité l'assistance et souligné le respect de la population locale pour ces pionniers, au nombre de quatre maintenant commémorés sur la façade de cette magnifique église qui porte la marque des chemins de Compostelle; bien rénovée aujourd'hui.

Puis M. Fleurent EMERY a retracé, de façon très émouvante, le parcours de ces pionniers, parcours très périlleux. Leur courage a permis la création d'un pays...LE QUÉBEC! Ému lui-même de l'honneur fait à son ancêtre Thony EYMERY dit Coderre qui a conçu 21 enfants et dont la nombreuse descendance vit au Québec. Il s'est rendu ensuite avec son fils François (11^e génération) au lieu dit Le Coderc; lieu où vivait au 17^e siècle la famille de cet ancêtre.

Après la visite de l'église un vin d'honneur a rassemblé tous les présents dans la cour de la mairie.

Au retour notre petite équipe s'est arrêtée pour faire visiter la ville médiévale de Périgueux à notre Présidente Nationale Marie Agnès CASTILLON et à nos amis québécois Fleurent et François EMERY.

En conclusion

Ces commémorations, sous un ciel sans nuages, chose rare cet été, ont été une parfaite réussite. Elles ont fait bouger plus de 500 personnes et suscité un intérêt indiscutable pour cette mémoire de nos pionniers, trop longtemps oubliés. Le dictionnaire des pionniers de la « Nouvelle-France » en préparation, assorti des chemins de la mémoire, qui passeront par ces Lieux et renseigneront les touristes sur les curiosités rencontrées sur leur passage, est d'une importance capitale pour nos échanges franco-québécois, mais aussi pour tous les Européens passionnés de généalogie et d'histoire.

La célébration du 400^e anniversaire de la fondation de Québec en 2008, mémoire s'il en est, contribuera à mettre en valeur le courage et la perspicacité de nos pionniers pour créer ce magnifique pays avec lequel nous avons une si grande amitié et tellement d'affinités (seuls nos accents respectifs et la pratique un peu différente de notre « langue belle » nous différencient).

À ce jour, 15 pionniers ont été honorés en Périgord sur les 200 recensés, mais pour certains nous manquons de précisions pour les situer. Le travail de recherche continue et nos généalogistes ont « du pain sur la planche. »



Description : Edith André, présidente d'Auvergne-Québec, l'épouse de Maurice Teulet, Robert Trudel, 1^{er} attaché politique du Délégué général du Québec, Marie-Agnès Castillon, présidente de l'Association France-Québec, François Emery et son père Fleurent descendants de Tony Emery dit Coder, pionnier ayant eu 21 enfants, Maurice Teulet, président de la Régionale Périgord-Québec, Roger Barraud, maire de Sarrazac

Crédit : Régionale Périgord-Québec (Association France-Québec)